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作为诺奖得主帕特里克·莫迪亚
诺等人的启蒙老师， 在 20 世纪法国
文学史上， 雷蒙·格诺的地位还是有
些特别的。 他的身上有可以用来概括
这个世纪法国文学的特质 ： 艰涩难
懂 ， 文本的类别很难得到明确的定
义， 将文学的本质当作写作的目标来
对待， 从而将写作当作某一种语言哲
学的实验。 因而就 20 世纪法国文学
本身来说， 格诺当然不能算是 “圈外
人” 或者 “边缘人”。 倒也不是因为
他加入过超现实主义阵营， 还有一个
更加能够证明这一点的事实是， 他在
第二次世界大战前就已经是伽里玛出
版社的审稿人、 译者， 后来还成为审
稿委员会的委员， 多少掌握着想要进
入伽里玛的作者的生杀权力。

可是另一方面， 格诺到底也还是
法国文学传统的颠覆者 。 之所以走
近， 随即又远离超现实主义， 无非出
于对偶然造就文学的信奉， 但却不能
够因此就追随任何已经成为定规的准
则。 在他的所有作品里， 几乎都是通
过另类的形式的确立， 对现有的文学
和语言提出了极限性的挑战。

这是格诺的第一个悖论。 如果我
们同意文学评论家贡巴尼翁为我们描
绘的 20 世纪法国文学的图景， 相信
20 世纪法国文学是由一圈圈文学之波
组成， 那格诺就是在普鲁斯特之波，
塞利纳之波， 超现实主义之波， 萨特
之波， 新小说之波等等之外的另一个
小 “波”， 激荡起的涟漪与其它 “波”
的涟漪彼此交融， 核心却绝不重叠。

所以在如此复杂和纷繁的图景
里， 我们知道格诺， 大约总是名声大
于作品， 在法国如此， 在法语之外的
各种语言里更是如此。 不仅仅是因为
他发起成立的 “乌力波” 写作工场到
现在也还有其影响， 甚至能够运用在
语言教学中的写作课堂上。 格诺应该
属于那类有明确的理论野心， 然后将
之付诸自己写作实践的作家。 这类作
家在阅读上不太讨巧， 却极有可能影
响写作的走向———即便这走向在 20
世纪有着众多的岔路， 甚至可以通向
方向彻底相反的未来。

格诺的理论野心 ， 其实并不复
杂。 他一生致力于所谓 “新法语” 计
划， 相信那个时代里循规蹈矩的写作
者使用的是一种 “死语言”， 他要用
活生生的， 在民间流行的话语去替代
这种暮霭沉沉的语言。 于是有了 《地
铁姑娘扎姬》 华丽丽的开头： “辣来
仄股凑粑粑味？” （哪来这股臭烘烘
的味道？） 在语言发展的历史性关头，
对时下流行的话语重新编码， 从而创
造新语言， 这既是 16 世纪杜贝莱在
《捍卫和弘扬法兰西语言》 ———我们
有理由相信， 遭到格诺攻击的 “死语
言” 正是当时， 相对于拉丁语， 杜贝
莱捍卫和弘扬的 “口头语” ———里的
策略 ； 也是在格诺的 《地铁姑娘扎
姬》 过去半个世纪之后， 借助网络得
到广泛传播的新语言所倚赖的语言发
展信念。 如果说格诺的文本因其量上
的轻薄都多少带有游戏的意味， 这游
戏却实实在在有理论的 ， 经验的基
础。 语言是编码的过程， 而编码又是
制定新规则并要求大家遵守新规则的
过程， 格诺的判断， 大致上与我们如
今对语言的认识是不相悖的。 只是他
与我们的差别或许在于， 他相信写作
之于语言的权力， 认为写作者的重要
使命之一就是人为地改变不断陷入僵
局 、 不再适应新思想的语言 。 而现
在， 无论与格诺的有意而为之有无关
系， 新语言在新技术———格诺也是很
迷恋新技术的！ ———的推动下， 真的
无可阻挡地到来了。 这或许也算是文
学对未来的小小预言？

聪明的格诺于是到底还是选择偏
爱游戏， 这大约也是他很快就与超现
实主义小团体分道扬镳的原因： 无论
理论的假设是怎样的， 过于执拗、 而
且当作一种真理来对待总会失了人之
所以为人的所有意趣吧。 所以在格诺
的笔下， 《地铁姑娘扎姬》 是游戏，
《风格练习》 也是游戏。 游戏的意义
就在于 ： 它更注重新游戏规则的制
定， 而作为结果， 却是不可重复的。

前后写了四五年时间， 并且在十
几年后又再次修改的 《风格练习》 符

合 “格诺体” 的基本原则， 即无法被
定义的原则 ： 《风格练习 》 不是小
说； 不是散文； 不是随笔； 不是理论
作品， 包含诗， 但作为文本整体来说
不是诗； 包含戏剧， 但作为文本整体
来说也不是戏剧。 一句话， 什么都不
是， 却又什么都是。 作者之于文本，
永远应该是规则的制定者， 而不是规
则的遵循者！

有趣的是， 原则可以不变， 动机
却可能是偶然的。 写这样一部作品的
念头是在格诺和诗人朋友一起在音乐
厅听完巴赫之后产生的： 为什么不能
写这样一部作品， 和巴赫 《赋格的艺
术》 一样， 围绕一个 “什么都不是”
的主题， 衍生一个 “什么都是” 的文
本呢 ？ 一个平庸的主题 ， 一个年轻
人， 衣着外貌有些乖张， 他在汽车上
与人发生争执， 但未等对方反应就已
放弃， 离开原地抢了个空座。 不一会
儿后， 他又出现在圣拉萨尔火车站，
与另一年轻人在一起， 两人在讨论外
套上衣扣的事情。 然而这个 “什么都
不 是 ” ， 并 且 取 消 了 19 世 纪 小 说
“侯爵夫人五点钟出门 ” 式的时间 、
地点、 社会情境的规定， 却能够在无
比广阔的地理和历史空间里得到新的
生命 。 在 《幽灵 》 篇里 ， 它可以是
18 世纪的； 而仅凭 “爵士青年” 一
词， 它也可以被置于二战的背景下，
告诉我们， 在 “法奸” 与抵抗组织成
员之间， 也许还有另一类人存在， 甚
至 他 们 才 是 ———哪 怕 是 在 非 常 时
期———人间的常态， 他们的存在本身
就是对战争的最好抗争。

除 了 历 史 空 间 ， 还 有 地 理 空
间———《风格练习》 是在巴黎的背景
下展开的： S 路公共汽车， 圣拉萨尔
火车站， 包括偶尔提到的巴士底狱，
或是巴黎游乐园， 甚或还有影射伽里
玛出版社的塞巴斯蒂安-波旦街。 但
与莫迪亚诺笔下一样， 地点的真实性
并不妨碍它仍然是一张虚构的地图，
我们只能凭借想象中的 S 路 ， 才能
穿行于格诺迷恋的巴黎。 就像在 《风
格练习》 里， 我们也可以凭借短歌的
形式， 在文学地图上游走到日本， 或
是凭借大量的生造词汇， 游走到意大
利、 英国一样。

但格诺的最后一个悖论却为译
者———格诺本人也是一个出色的译
者———设置下了不可克服的圈套： 惟
其无穷延展的地理和历史的空间， 才
将译者禁锢于形式和游戏的方寸牢笼
之间 。 这就是为什么格诺去世已经
40 多年， 中国的翻译高潮也已经过
去了一波又一波， 可是格诺的作品却
罕见汉译———倘若我们不把戏谑性的
仿作看作是翻译。 3 年前， 当我宣告
自己准备翻译 《风格练习》 的时候，
我在同行的眼里看到的多是同情与祝
福。 如何翻译一部写作内容就是语言
本身的作品呢？ 3 年里， 我苦苦纠结
于这一问题， 而始终没有下得去手。
3 年后， 虽然 《风格练习》 在我的苦
苦纠结中暂时有了个结果 ， 作为译
者， 我却仿佛又回到了起点， 坐上格
诺的 S 路公共汽车 ， 穿行完了整个
巴黎， 最终却迷失了方向与方位。

我只能相信， 这是格诺身体力行
所证明的文学的基础悖论： 正因为在
传统与迁移的张力中撕扯来去， 世界
性的， 未来式的书写倘若是文本最直
接的目标， 那么， 它的世界性和未来
性可能在很长的时间里就止于此， 以
至于不再召唤翻译或其他形式的传
播。 因为作品的世界性和未来式依赖
的是新的构建与生成， 而不是规定。
应该是格诺自己堵上了翻译的道路
吧 ， 为他所有可能的译者都施了魔
法， 动弹不得。

好在既然是悖论， 出来挽救译者
的也还是悖论本身： 如果说 《风格练
习》， 或是格诺的其他作品的某个译
本终将被遗忘， 它应该还是会引发新
的翻译 ， 或者创作的冲动吧 。 就像
《风格练习》 的的确确曾经引发过埃
柯的翻译和创作冲动一样。 这难道不
是翻译最好的结局吗？ 为了所有和格
诺一样热爱语言的人， 我愿意———这
是一个译者的誓言。

（作者为翻译家、 华东师范大学
外语学院教授）

一·课

什么是翻译最好的结局
———《风格练习》 译后

袁筱一

对于众多法国当代文学爱好者来说， 雷蒙·格诺是个特
别的存在： 一方面拥趸众多， 另一方面其作品仍罕见汉译，
哪怕在他去世 40 多年后的今天。 为什么？

本文作者认为， 这是格诺身体力行所证明的文学的
基础悖论： 正因为在传统与迁移的张力中撕扯来去， 世
界性的， 未来式的书写倘若是文本最直接的目标， 那么，
它的世界性和未来性可能在很长的时间里就止于此， 以
至于不再召唤翻译或其他形式的传播。 ———编者

《速 8》 成本里任意一部超跑豪车， 飙到极速后炸
碎， 燃成烈焰骨架， 灰烬里所耗费的资金成本， 已经足以
完成 “大话西游” 系列一半以上的拍摄。 但成本微小的
《大圣娶亲》 仍然堺出了一个旁支斜出的独属空间， 正因
为它是一部在各方因缘巧合的碰撞间创生出的逸品之作

俊·识

不过 ， 逸品虽好 ， 却有致命的不

可依赖性。 首先是完成数量少 ， 不足

以承担起电影市场的海量需要 。 其次

是不可能在工业生产体系中预定 ， 所

谓 “造 化 钟 灵 秀 ”， “妙 手 偶 得 之 ”，
根 本 上 都 是 无 法 期 遇 的 灵 光 般 创 作 ，
无法按照工业化资本运作流程如期如

常地完成。
时下 ， 电影工业的发展愈益倾向

高端技术和重工业化 ， 在筹备前期也

越来越重视前期数据综合与电影成片

的水平基准 。 这些可以成批生产的量

化指标显然不是培生逸品的文化土壤，
而是繁育类 似 《速 8》 这 样 环 球 影 业

“金蛋母鸡” 的必要饲料， 缺乏真正营

养， 却能有效满足娱乐化观影的大剂

量市场需要。
作为收割全球票房的利器 ， 《速

度与激情》 从 2001 年系列伊始的第 1
部就确立了 “营造劲爆场面 ， 刺激燃

情爆点” 的基本叙事手法 。 接下来维

持匀速拍摄， 2 至 3 年完成一部， 确保

了 同 类 型 电 影 观 看 的 合 理 运 营 速 率 ，
有效掌控着忠实观众群体的市场黏度。
2015 年该系列的第 7 部在中国内地电

影市场创下多项纪录 ， 刷新诸如零点

票房、 单日票房等数据。 《速 8》 完成

20 亿元票房进阶 ， 用了比 《速 7》 更

短的时间 ， 在表象上达成了银幕场面

越劲爆则票房越火爆的正相关过程。
纵观整个系列的演进， 尤其是 《速

8》 在角色反转和人物命运不合理设定

等方面招致的骂名， 可以发现 《速度与

激情》 系列并不过于偏重内容， 而是在

升级视像技术的同时， 将各种情感成分

按需调配， 置入情节需要的各个板块结

构中。 整个系列的制作始终保持在电影

产业运行的最高端状态， 换言之就是电

影制作的纯粹工业化： 用巨额资本调遣

新优技术和人力资源， 重新配置电影生

产过程中的技术与物料， 博取最大覆盖

面的观众红利。
工业化的标准件生产过程实现了

《速度与激情》 的品牌价值， 同时大大

削减了导演主创对于成片的导向决定

意义。 即使导演一职多次换人 ， 明星

也走马灯一般谁红谁就上 ， 但在重工

业与高技术的双重规约下 ， 系列内的

各部成片仍然在同类型的核心叙事中

保持了较高程度的相似。
《速 8》 对电影市场的横扫之势与

《大圣娶亲》 的少数派逸品格调构成显

著的对立差异， 二者不仅在影片性质、
制片规模、 拍摄方法 、 成本时间以及

放映/重映等维度上相去甚远， 更是在

当前中国电影面临重工业加速转型时

需要审慎反思的两极。 《速 8》 作为工

业化系列影片中的一个环节 ， 延续同

一电影品牌的共性 ， 借助技术推进和

资本便利下的奇观场面营造 ， 保持甚

至 增 强 了 影 片 的 盈 利 。 《大 圣 娶 亲 》
虽是单片经典化的成功案例 ， 依靠台

词流传和情感转折有效地完成观众分

类， 通过个性十足的超逸表达获取了

影片跨越时间的价值 ， 时隔多年以后

仍能有效地向专属人群发送情感密码

包， 值得赞赏 ， 却难以批量复制 ， 且

尚未衍生出可以系列化持续生产的新

片。 近年来虽然在西游旗号下重复出

现 “降魔篇” “伏妖篇”， 部分地复刻

了 “大话西游 ” 的故事框架和人物设

定， 却未能在新技术运用方面融入更

多的想象力。
正是由于国内电影市场长期缺乏

本 土 制 作 的 高 水 准 工 业 化 电 影 产 品 ，
在经受全球化市场压力面前 ， 才会屡

屡出现海外影片强力吸金的现象 。 或

许， 当个性突出的逸品格调影片益发

少见的时候 ， 进行中国电影工业自身

的转型升级 ， 继续试水高技术属性的

工业化标准制片 ， 不仅有助于新产影

片与海外同类影片共享市场份额 ， 而

且有望将中国电影的受关注重点从接

受一极的票仓价值转型升级为电影产

品输出的产业链上游 ， 进而在趋广趋

强的扩散传播中增强中国文化产品的

国际话语权。

（作者为复旦大学中文系教授）

“逸品格调”与高端工业化
是当下电影的两极样貌

———看四月同期上映的 《大话西游之大圣娶亲》 与 《速度与激情 8》

杨俊蕾

分 享———或 者 说 不 得 不 共 踞———
同一个四月档期的两部影片， 《速度与

激情 8》 （以下简称 《速 8》） 和 《大话

西游之大圣娶亲》 （以下简称 《大圣娶

亲》）， 分别在两个极点上叠现出当前电

影存在的特有样貌： 电影重工业生产的

技术最高端产品 ， 和留蕴作者风格的

作坊般手工业制品。
两部影片在同一天上映 ， 开画时

间 仅 仅 相 隔 4 小 时 。 不 出 意 外 的 ，
《速 8》 刷新了多项票房纪录， 成为新

的吸金进口片。 然而， 暌违 20 余年又

修复重映的 《大圣娶亲 》 竟然在这样

不容乐观的市场重压下 ， 成就了几乎

不可能完成的任务： 不仅没有被碾压为

票房炮灰， 甚而在起伏不定的排片率对

比中表现出小幅上扬， 成为首部票房过

亿元的重映华语影片。 虽然对于火爆的

中国电影市场来说 ， 上亿票房日渐寻

常， 但要考虑到这部影片早已是互联网

上共享观看的便利资源， 愿意走进电影

院重新选择它的观众， 深层的心理动机

又岂止于观看那么简单？
由 此 ， 在 《速 8》 和 《大圣娶亲 》

之间， 构成了体量几乎不成比例却又真

实存在的两极分化与并峙， 此中显现很

多问题需要加以思考和回应 。 什么样

的电影会吸引最多数观众并进而构筑

忠诚的粉丝群体 ？ 在多媒体屏幕观看

电影已经越来越小规模甚至私人化的

时代里， 重返电影院的自发观影行为

本身具有怎样的行为动机 ， 或者说仪

式化的心理意义 ？ 尤其是 ， 当电影重

工业生产成为主流以后 ， 尚未到达全

球产业链顶端的中国电影又将如何有

效地应对好莱坞巨型制作的压力？

早在几年前数码拍摄即将全面替

代胶片拍摄的技术升级转型期里 ， 斯

皮尔伯格就悲观预言 ： 不断攀比递增

的电影制作成本将完成未来电影市场

的驱赶， 一方面只有那些最大体量的

巨型影片巍巍不可撼动地盘踞在院线

放映上， 而另一方面仅余存微量的小

成本/高风格影片， 作为极度异质的观

看补充， 偷得有限的剩余观看空间。
这 个 预 言 几 乎 就 是 对 《速 8》 与

《大圣娶亲》 当前形势的描述。
按照 《速 8》 所公布的账面数字来

看， 此次投资成本达到 2.5 亿美元， 其

中主要的花费来自真实跑车作为拍摄

道具的损毁。 而对于 《大话西游 》 来

说 ， 1994 年 在 镇 北 堡 影 视 城 投 下 的

2500 万港元， 其实完成了 《月光宝盒》
和 《大圣娶亲》 两部电影 。 打一个或

许 不 够 恰 当 却 又 非 常 形 象 的 比 方 ，
《速 8》 成本里任意一部超跑豪车， 飙

到极速后炸碎， 燃成烈焰骨架 ， 灰烬

里所耗费的资金成本 ， 已经足以完成

“大话” 一半以上的拍摄。 然而对于必

需经过多维创制才能最后成型面市的

电 影 来 说 ， 真 正 的 较 量 才 刚 刚 开 始 ，
进入观众观看环节只是检验启动了初

始化。 当制片方开始计量成本收益的

一 刻 ， 观 众 们 则 对 电 影 的 内 容 叙 事 ，

艺术指数和情感感染力开始个体化的

感知。 成本微小却成功完成 “恋人絮

语” 爱情片模式的 《大圣娶亲 》 于此

刻进入特有的 “灵韵显现”， 在 《速 8》
碾压的四月档期里堺出了一个旁支斜

出的独属空间。
中国传统书画论中长期流传 “四

格说”， 苏辙将其总结为 “能不及妙 ，
妙不及神， 神不及逸”。 “逸品” 的特

征是内在蕴含有丰富的意旨却不依赖

外观上繁复的精工研制 ， 不拘泥于任

何法度和规矩 ， 简约到素淡 ， 自然又

洒脱， 在看似虚化空无的艺术品中却

处 处 都 能 感 到 元 气 充 沛 的 灵 力 弥 满 。
《大圣娶亲》 正是一部在各方因缘巧合

的碰撞间创生出的逸品之作 。 不被原

初叙事窠臼， 不受日常伦理束缚 ， 不

屈服在制片成本和环境条件之下 ， 也

不被利润期望牵引摄影机的注意力方

向。 绵延在 《大圣娶亲 》 中的情感主

线一刻不停地跳荡 ， 时而倾向生命及

自我觉醒后的本真欲望 ， 时而又受到

价值正道的吸引乃至压抑 ， 看似简陋

却又浑然无迹地袒露出一个正在成长

中 感 受 爱 之 甜 蜜 和 生 之 痛 苦 的 心 灵 ，
并以此感动、 契合 、 呼应 、 召唤越来

越多的同道者。
此次 《大圣娶亲 》 重映 ， 宣传中

浓墨重彩的着力点是 2K 技术修复后增

添 “11 分钟新素材 ” 和两个新人 物 。
这个宣发点显示了习见的双保险路线，
一边吸引影迷回到电影院踏上精神怀

旧的视觉旅程， 一边用数量不多却言

之凿凿的 “新人物故事 ” 吸引没有前

在观看经验的人们。 事实上， 11 分钟

的新增时长里， 大部分只是结尾出字

幕时的同步 NG 镜头， 那两个在片头向

紫霞求婚的雪蛤精和孔雀王子根本就

是可有可无， 至多只是交待情节中因

果转化的过场人物 。 为 “大话 ” 重映

而再次召集起来的观众群 ， 显然另有

所求。 这些早已将经典台词倒背如流

的观众们更像一群奔赴主题聚会的同好

者， 抢在至尊宝开口前声泪俱下地喊

“我希望那是一万年”， 抢在唐僧开口前

背诵 “生又何哀死又何苦”， 至于莫文

蔚扮演的白晶晶刚一露面， 影院里满是

压着笑意的窃窃私语 “我牙齿还没刷

呢” ……如此熟稔却还兴致高昂， 他们

持续贡献 1.7 亿元票房， 却并不是为了

一般的观影新鲜感而复归影院。
正如前文分析 《大圣娶亲 》 在创

作与格调上的 “逸品 ” 性质 ， 与其说

这个观众群体仅仅是出自 “情怀/怀旧”
去 “还电影票”， 不如说他们在反常的

观 影 行 为 中 同 构 了 “逸 品 ” 的 特 征 。
不是为了视觉奇观而看 ， 不是为了悬

念新奇而看， 不是为了当红巨星而看，
不是为了精工巨制而看 ， 宁可为了熟

极而流的影像记忆一再回购买单 ， 其

实是商业行为外观下的反商业心理动

机。 将自我的观影选择逃离出简单商

品逻辑的快感规约 ， 主动奔赴一场意

外而短暂的精神重逢， 含英咀华一般，
在逸品空间里忱忱体味自由艺术的本

真放任。

《速度与激情》 系列的制作始终保持在电影产业运
行的最高端状态 ： 用巨额资本调遣新优技术和人力资
源， 重新配置电影生产过程中的技术与物料， 博取最大
覆盖面的观众红利。 对于亟待完成工业化升级的中国电
影来说， 这是一条必然道路
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《大话西游之大圣娶亲》 （上图） 和 《速度与激情 8》 （右图） 同日上映，
分别在两个极点上叠现出当前电影存在的特有样貌： 留蕴作者风格的作坊般手工

业制品， 和电影重工业生产的技术最高端产品。 后者刷新了多项票房纪录， 成

为新的吸金进口片， 但前者在暌违 20 余年又经过修复之后， 竟然在这样不容乐

观的市场重压下， 不仅没有被碾压为票房炮灰， 甚而在起伏不定的排片率对比中

表现出小幅上扬， 成为首部票房过亿元的重映华语影片。 此中显现很多问题需要

加以思考和回应。 图为本报资料

格诺的悖论和翻译的不可能———


